

衆第十回議國院会
大藏委員

會議錄第十八號

一九五

昭和二十六年一月二十日(火曜日)
午後一時四十八分開議

陶管及び粘土かわら焼或用工業埴輪
引下けの請願（江崎眞澄君紹介）（第
七六六号）

のではない。こう考えておりましたので、そのままになつておつたのであります。ところが予算委員会においては何か含みがあるか、この問題を非常に

○池田国務大臣 昨日の予算委員会に問題についての見解を明らかにしても、大蔵より説明を承ります。

ておりますので、届出でも何でもございません。ただ非公式の交渉を受けたので、私どもの意見を言つた次第であるのであります。こうして今委員長

理事 天野	久君
大上	司君
佐久間	徳君
三宅	則義君
内藤	友明君
竹村奈良一君	
出席国務大臣	
出席政府委員	大蔵大臣
專門員	川野 芳滿君
黑田	島村 一郎君
久太君	宮幡 端君
委員外の出席者	松尾トシ子君
(主計局長)	深澤 義守君
大蔵事務官	池田 勇人君
平田敬一郎君	

本日の会議に付した事件
所得税法の一部を改正する法律案
(内閣提出第一五号)
法人税法の一部を改正する法律案
(内閣提出第一六号)
通行税法の一部を改正する法律案
(内閣提出第一七号)
登録税法の一部を改正する法律案
(内閣提出第一八号)
相続税法の一部を改正する法律案
(内閣提出第一九号)
印紙税法の一部を改正する法律案
(内閣提出第二〇号)
骨牌税法の一部を改正する法律案
(内閣提出第二一号)
租税特別措置法の一部を改正する法

声明書までも発表し、この内容を新聞紙上において見ますと、東銀債の發行問題は、大蔵官僚と銀行当局との間に何か微妙な関連を含んでいるばかりでなく、日銀総裁、政策委員会の反対を押し切つて施行した云々と、何かしら大蔵大臣及び大蔵官僚に対し、非常に含みのある発表をしておるのであります。なお政策委員会の方で、中山日銀政策委員としての発言のうちに、短期金融債の発行については、大蔵大臣は、発行の余力のあるところは今後も発行を認めるというが、預金の多いところが発行できないという不公正が起るということを述べております

おおむね下記の如きの形がよい。説明語でござらんいただきたいと思います。しどうして大蔵当局と東京銀行の間にいろいろなことがあるやに揺籃監測されておりますが、これは心外きわまるのでございまして、討議の間におきましても、良いというような言葉が使われましたから、即座に私はこれに対し反駁いたしておつたのであります。しかしして日銀当局と大蔵当局とが非常に食い違つておるということを言われておりますが、私は一万円総裁から、これについては反対であるといふ申出は聞いておりません。ただしばらく時期を待つたらどうか、自分が帰つてからしてくれたらどうかという申出は

おこしやしまじか公平不公平については、私も昨日答えておつたの
でありまするが、資本金が少くて預
金をたくさん持つてはいる。すなわち自
己資本の二十倍以上に預金を持つてい
るところは出し得られませんが、自己
資本の二十倍以下のところは、との際
ある程度の金融債を発行して、たんす
預金その他儲れたる預金を吸収すること
は、現下の経済金融情勢からいつて、
私は当然の措置と考えておるのであ
ります。ただ地方銀行の方々が心配せ
られておるようには、預金の横流れが行
われて、金融界を混乱に導くようなこと
があつてはいけませんので、そういうう
ことのないよう、発行の條件、発行

江戸川沿岸土地買收代金に対する免
税の請願（青木正君紹介）（第七〇三
号）
水産業協同組合及び各種漁業機関に
対する課税減免の請願（鈴木善幸君
紹介）（第七一二号）
たばこ民営反対の請願（竹山祐太郎
君紹介）（第七三四号）
同（田中誠之進君紹介）（第七三五号）
清涼飲料及び好飲料に対する物品
税撤廃の請願（塚田十一郎君紹介）
(第七六四号)
絹人組織物に対する物品税課稅反対
の請願（星島二郎君外一名紹介）（第
七六五号）

○夏堀委員長 それでは、これより会議を開きます。
所得税法の一部を改正する法律案外七税制改正法律案を議題といたしまして、引き続き質疑を続行いたします。
この際委員長より大蔵大臣に簡単にお伺いしたいことがあります。東京銀行の債券発行の問題で、予算委員会では大分問題を大きく取上げているようあります。こうした問題がもし遺漏の点があれば、当委員会においてそれを取上げべきは当然であると思いますけれども、私どもとしては、これは大した問題として取上げべき筋合いのも

るが、この問題に対しても、私はむしろ反対の考え方をもつております。預金のあるところは預金によって、いわゆるその運用をまかなければならぬのであります。預金のないところが金融債によつて調整をとるということを考えていいくではないか。そして公平を期するといふ線に持つて行くべきではないだらうか。ところがそういう方法をとつた方が不公平が起ることを、中山日銀政策委員が申し述べられておりますので、こうした問題を、当委員会においてそのまま不間に付しておるということをどうかと思いますので、この際に大藏大臣から、この

あつたのであります。しかし預金の吸収並びに資本の蓄積は焦眉の急でありますので、東京銀行から相談を受けましたとき、十億円程度ならば適当であろうという答えをしたのであります。御承知の通りに日本銀行を除きました他の銀行は、全部昔とは違いまして普通銀行に相なつたのであります。しこうして先般御決議をいただきました金融機関の債券発行等に関する法律に上りまして、各普通銀行は法律の制限のもとに債券を発行し得る建前になつてゐるのであります。債券を発行し得る銀行は自分かつてにできる建前になつておる。ただ大蔵省は全般的に監督し

の額あるいはその他応募する人の層を見ながら、適当な金融債の発行は、私は今の情勢から申しまして、委員長のおつしやるようにならぬことと考えておるのであります。御承知の通りに今日本の金融制度は、ほんとうに學問的でも何でもございません。單なる終戦後のことわざをある程度直して行く道行きであるのであります。したがってその間に早急の資金吸収という大問題が起つた場合におきまして、私は源泉選択課税を認めたり、あるいは法律でできることになつておりまする銀行債の発行は、過渡的措置としてやむを得ないと申しまするか、適当な措置

○夏堀委員長　もう一点簡単に伺いたします。今後もあることですが、この点をはつきりしておきたいと思います。政策委員会の性格、これは私どもの考え方としても、当然法律に示されてあります通り、やはり日本銀行内にこの政策委員会を置くということが、あると思いますが、その政策委員会が、大蔵大臣のいわゆる監督権と申しますか、これをさしあいて反対の意見を発表するということになると、非常に何か政策的に矛盾した面が現われて来るのはなからうか。そこで金融政策の最高方針は大蔵大臣がこれを持たなければならず、そして日本銀行の監督権は当然法律に示す通り、大蔵大臣がはつきり握ておりますので、そのために政策委員会も大蔵大臣と語弊があるかもしれません、が、相当程度の監督権——全般的の監督権と申すと御答弁を承りたいと思います。

○池田国務大臣　大蔵大臣は日本銀行並びに各種の銀行につきまして、全般的の監督権——全般的の監督権と申すと語弊があるかもしれません、が、相当程度の監督権がございます。しこうして金融面に関しまる大蔵大臣の権限

申しますが、國の重要なある施策に關する問題を離れて、あたかも検事廷か、法廷におきましての質問の上は與党であります關係上、なるべく平穏なるを希望いたします。關係で、黙つておつたわけであります。少々これに對します考え方方が違つておらうかと思ひますので、大蔵委員会としましては、もしかような問題を取上げるとするならば、進んで当委員会で話し合いをいたすべき問題であります。委員長もいましたので、大蔵委員会としましてその点については十分お気づきのことのようでありますので、これ以上申しませんが、適当な時期におきまして予算委員会等にも詰合ひをいたしまして、当委員会の理事にあまり心配をいたさせないようになつていただきたいことを申入れをしておきたい。

閣は、少くとも再軍備には慎重を期すべきである。再軍備に要する予算的な彈力等についても、いままだその基礎をとらえることができない段階であるので、再軍備の問題は軽々にこれを取上げべきでないということを明らかにしております。しかるにかかわらず「万田さんは、再軍備の線で経済政策を修正するのだ」ということを言っておつたとU.P.は伝えている。これくらい一万田さんの言ふことは現在の政府の考え方と違つておる。もちろんこれは一万田さん個人の意見だと私は思う。御帰朝の上は適当な時期において、これをただすことをばからしいものであります。とにかくそういう方向でありますので、大蔵大臣と違つた考え方をもつて、個人の意見として各方面に流す。たとえば東銀の金融債を出してもらわぬ方がよからうというような希望的な意見を述べたということは当然であります。これを大蔵大臣がさうという常識的な承認を與えたということは妥当である。私はかように考へし金融債の発行を――承認というものはありませんが、さしつかえなかろうという必要なしと考へ、東京銀行に対するものであります。ことに東京銀行の性格なるものは、御承知のように沖繩との取引は内國貿易の形態をとております。アメリカのドル資金、おもにE.C.A.勘定でありますが、これを東京銀行へドルで拂い込みまして、沖繩との貿易はすべて東京銀行を通じておりまして、アメリカのドル資金、て因決済をしておるわけであります。従つて東京銀行は普通銀行と違います。沖繩といふものを対象として考へますれば、りっぱなるところの為替銀

にコルレス契約の締結があつたとか、そういう契約が結ばれそうな段階にあります。この点についても先般大蔵大臣にお尋ねをしたが、まだそういうことは聞いておらぬ、こういうお言葉であります。とにかく從来沖縄貿易におきまして、東京銀行の果して參りました役割から考えますると、当然コルレス契約が成立すべきである、L/C開設の煩瑣を避くべきであるというように常識的に考えます。こういう特殊な性格を持つておるところの東京銀行は、当然円資金を他の銀行にまつて調達しなければならないことは理の当然でありまして、こういう意味におきまして、東銀に――法律で定められた特殊な性格ではありませんが、現在の経済事情が牛みました特殊性格を認むるということが、これまた当然の常識であらうと思ひます。旧來の債券発行をいふなら、興業銀行や勧業銀行の特権だと考へる。しかるに大蔵大臣は、この方面の発行については、それを発行することをいた、こういう質問さえあります。しかしこれこそ私は妥当だと困りました。普通銀行の性格を持つつています。普通銀行の性質をつた以上、金融債を発行することができる法律が一般的にできております以上、あって勧業銀行や興業銀行の割引債券が特権化して、これの発行の自由があると考へることこそ間違ひであります。さようなものはむしろ押えて、からざるものと條件さえ整えば、金融債の発行はどの銀行がしてもよかる。しかし昨年四月以来計画を立てて来た東京銀行の金融債発行の問題は、

その銀行の特殊性格から考えまして、当然これは優先的に認めていいのだとお考えになつたことが、私はむしろ進んだ考えであり、よき大蔵大臣の一つの行政施策だと信じております。かような意味におきまして、重ねて私は大蔵大臣にただ一言お尋ねいたしたいことは、東京銀行に対しまして私どもが感じていますよな、一種の貿易銀行としての特別性格が現在あるというふうとを認みてよいものかどうか。この点についての大蔵大臣の御所見を「一言承りまして、当委員会として感じました、また委員の一人として感じました債券に対する問題を、補足いたしておきたいと思う次第であります。

○池田國務大臣 御承知のごとく東京銀行と申しましても、これは今の銀行

の構成員から申しますと、昔の正金銀行の方が多いのであります。しこ

うして正金銀行は御承知のごとく国際的の銀行でございまして、内地にあま

り支店がございません。その跡を受け立つた東京銀行でございますので、

資本金は十億余りを持つております。で私といたしましては、今

東京銀行の業務の状況は、宮澤委員の手形の過半は東京銀行が取扱う。これ

は昔の経験があります。あまり経験のない銀行へ横文字のものを持つて行く

手形の過半は東京銀行であります。しかも預金が少いので、非常な支障を

來しております。貿易手形等は再割引

を行つておりません。しかるところの預金が少ないのであります。かかるところ

であります。かかるところ割引しておきます。なお先ほど申

し残しました「一点をこの際記録に」とど

を認めておる関係上、日銀にどんく

行つてあります。そうすると日銀の方では、東京銀行では自分のところへ持つて来過ぎるとか、あるいは再割引

でない貸付にいたしましても、東京銀行は他の銀行よりも貸付が多いとか、こういうふうなことがあります。しこ

うしてまた貿易が盛んになるにつれて東京銀行の業務はどんくふえて行

く。こういう実際を私は見ておりますので、この際預金がまだ十分集まらないのでありますから、貿易金融の方から申しても、東京銀行がこういう願

いではないかという考えであつたのであります。しかし当初は二十億円の發行を相談に来ましたから、初めての

ことであるから、十億円くらいに減らして様子を見たらどうかといふ意見は

実は十億円に減らすべしという意見は申し述べたのであります。東京銀行は、

そういうことならば十億円でやつてみましようといふので、私はもちろん大

蔵大臣として、預金の横流れが盛んに行われというふうなことのないよう

業務の状況は上達の通りでございますので、理論からいつても実際からいつ

ても、私は当然の措置であるといふ程度に打切りまして、税制の問題について……内藤君。

○宮澤委員 ただいまの大蔵大臣の御答弁はまったく満足に値するものであ

ります。で私は考えます。なお先ほど申

し残しました「一点をこの際記録に」とどめておきたいと思

ます。

○夏堀季良 それではこの問題はこの程度に打切りまして、税制の問題について……内藤君。

○内藤(友)委員 ただいまの東銀問題

をも、私は持つておるのであります。

○宮澤委員 ただいまの大蔵大臣の御

信をもつておるのであります。

○内藤(友)委員 ただいまの東銀問題

をもつておるのであります。

○内藤(友)委員 ただいまの大蔵大臣の御

信をもつておるのであります。

尋ねいたしたいのは、この百七十億の補償金に対しましての税金を百億と申しましたが、あるいはそんなにならぬという大臣のお言葉でありました。私百億か八十億か知りませんが、これは二十六年度の租税收入の予算の中に入れてお考えなさるのですか、それを伺いたいと思います。

○池田国務大臣 租税收入の予算に入れておりますかどうか、私は知りませんが、こういう特殊のものにつきまして、予算を組むときに考えているかどうか、これだけくらいのものは予算のときには考えないのが、昔われ／＼がやつたときの状況であります。主税局长が幸いおりますから、その辺どうであるか、主税局長からお答えさせたいと思います。

○平田政府委員 今大臣のお話通り、そういう事項を一々こまかく調べまして積み上げ計算という方法は、今やつていいのでござります。ただ毎年そういう類似のものはございますが、今度のは二十四年をもとにしております。二十四年度にあるいはそういう特別の所得があつたかと思いますが、そういうものが一定の指數で伸ばされておりますから、入つていてと言えるかもしれないし、入つてないと言えるかも知れない。その辺は特別に一々こまかく計算しまして、これが幾ら幾らというようには計算いたしておられないであります。そういうふうにお答えするほかにないと思います。

なおこの税額でございますが、かりに課税になると申しましても、もちろん再評価法の適用を受けますし、それから小納額者の場合には免稅になる点

場合にもいろいろと運つて参りますし、私はかりに課税しましても大した税額ではないと思います。ある特別の個人の所得から見ますと、たとえば相当多額の漁業権を持つておりますと、貸貸しているという人の中には、課税になると相当の税額になるということはあり得ると思います。大体そういうところではないかと思います。

○松尾委員 実はきのうも平田さんと税金の問答をやつたのですけれども、まことにあざやかな数字一点張りで、どうしても納得ができないので、きょうは大臣がおいでになりましたから、少し時間を余分にさせていただきたいと思います。

今回大臣がおつしやられておりますところの七百四十三億一千六百万円の租税及び印紙收入予算額の数字は、租税法上の減税になると思います。それは言葉の上ではわかりますけれども、私が考えるのに、むしろ予算案からの国民負担の軽減には絶対ならないような気がするのです。この七百四十三億一千六百万円は、私はこりいふらに考えるのです。朝鮮動乱後から生産の活動も上昇いたしましたし、それに伴つて国民所得もふえたので、二十五年度の税率でかけてみると、確かにとり過ぎる。そして二十六年度の支出面をまとめてお話をいたしましたときには、未亡人について、専別控除をやつたじやないか、あるいは六十五才以上の老人にも特別控除を引いてやっているとか、その他税率を引いて

これはよくわかります。けれども近い将来に、昨年と同じようにタバコの予算上の金額もとれるのはむずかしいだらうし、昨年の例を見ても、收入見込みが八十億も足りなくて補正で切つた例もある。

その上、今年はタバコは四月一日から各種価格を引下げる。その割に製本数もふやしておりませんし、また^{タバコ}の外國の物価の上昇とともに、国民生活は苦しくなつて、米は買わなくてはいけませんけれども、タバコの売れ行きも悪くなるのではないか。こんなふうに考える面もあるし、また国際事情でかんがみまして、警察予備隊の増強はからなければならぬだらうし、こうしたことが出て来ると、どうしてこれが国民負担の予算面の軽減にならないと思います。なおくどく説明しますれば、租税收入の面を見てもう二十五年度と二十六年度とはわざか五億六千百万円ですか、そのくらいか差額がございませんから、結局予算と昨年と同等である。同時に、ただお話をしたような事情が加味されますが、むしろ上つて来るのじやないか。それで国の予算も計画を立てやりになるのがほんとうですし、個々の生活も計画を立ててやつていなで、突然に税金が増徴というよくな子でぶつかれて來ると、非常にわてますから、私はお聞きをしたいと思うのでござります。

○池田國務大臣 最近になつて税法の減税とか、予算上の減税とかいう論が多いようでございますが、大藏省といいたしましては、しかもまた各國に

減税とか増税を行つておるのであります。生活が苦しくなつたり、国民生活が非常に低下したから、こういう議論が起つて来るのもやむを得ないかと思いますが、学問上はわれくの言つてゐるが、古今東西を通じての減税であるのであります。それでもし予算上について、数字であなたがおつしやるのならば、酒は本年の予算は千四十五億であつたかと思います。しかるところ来年の酒の分は、千七十二億円、こうなつております。あなたの議論から見れば、收入が多くなつて、非常に増税じやないかということになります。

しかし国民皆さんに聞いてごらんなさい。酒は減税になつてゐる。それから予算をつくると五百七十億円の税金をとつておる。しこうして来年は五百七十億円が六百三十億円と六十億円ふぶきであります。そろすると、御審議願つておる法人税法には、特別償却をやるとか、積立金の課税をやめるとか、こういうように減税しても、收入は増えなくなつている。これは増税とはたれも言わぬと思います。またたとえば今年度のいわゆる事業所得税でも、初め予算されは千五百億円見込んでおつた。それを補正予算で三百三十億円減じて千百七十億にした。あなた方減税とは申されぬでしよう。それで千百七十億円の予算が決算では千億円程度になるのにやないか。しかし大蔵省としては、当初予算の千五百億円が千億円になつてし收入は減つて來るのであります。國

ふえるのは、当然です。国民所得がふえて、税金が当然ふえるのを、ふさないのが減税なんです。私の減税というのはこれでございまして、古今東西を通じて誤りない理論だと考えます。

○松尾委員 大蔵大臣は学問上とおつしやるのですけれども、実際の政治は学問ばかりではやつて行かれないと思うのです。現実に一個人の生活の上に現われた現象をとらえて、私は申し上げておるのです。それで大蔵大臣の観点と、私の観点とがたいへん違います。それでこの一致点はなかなか見出せないと思いますし、あまりつぶ込んでこれはだめですから、それでこの点はこのくらいにいたしますけれども、ただいまお話をありましたように、国民所得の増大ということを、どんなふうな方法によつて、はつきりおつかみになつたのでしょうか。それをひとつお伺いしたい。

○田中農務大臣 私は他の機会でも申しておきましたが、減税、増税という問題と、国民の生活が苦しくなるならぬといふ問題とは、これは別個の問題であります。それは減税はしましたが、物価が非常に上つて来た。しこうして物価が上つてもうけた人はよろしゆうござりますけれども、物価が上るわけです。ところが減税とか増税の問題でなしに、国民生活をどうするかとが苦しくなつた。それを減税してあります苦しくないようにしてよう、こういう問題、これははつきりわけてもわななければいけない。物価が上つて苦しくなつたじやないか、減税しても樂にな

るのあります。これは減税をして、消費者物価指数が下つたというので、これは二重によくなつた。しかし今度は来年はどうなるかと申しますと、昨年十月、十一月はCPIが一二八程度で、おととしに比べますと、上ほど下つておりますが、昨年の十二月は一二八が三四に上つております。今後このCPIがどんどく上つて来ますと、減税はせつからやつたけれども、国民生活は楽になつて来ないと、議論が出て来ます。減税、増税の議論ではありません。そこでわれわれは物価ができるだけ上らぬよう、生産資材の上のものは国際関係でしかたがないが、少くとも消費者物価指数は、国民の生活上影響が来ないよう、あらゆる施策を講じて行つておるのであります。

も、国民所得を計算する上におきまして、二兆七、八千億が三兆二千億になつたというのと、米価が五千五百二十円になつたということも国民所得の増になります。それから賃金は昨年の一月から十二月までにかけまして、七、八百円の平均賃金の値上がりがある私を見ておられます。また年末におきましても、特殊産業には相当な年末賞與が出了ました。賃金の増加もあります。それからいろいろな生産物が大体一割程度ふえるのであります。こういふ各部門におきまして、全体的に国民所得の増があります。農業でどれだけ、勤労でどれだけ、あるいは工業でどれだけということは、政府委員から答弁をさせます。

二升も食べられません。そしてまた一
べんにくつを三足も四足もはけないと思
いますから、こういう点で大臣も、
国民の生活云々でしたらこれは税金と
よく別に考えるおつしやるのですか
らこの税率を下にはもつと軽くして、
上にもつと厚くして税収入をはかるよ
うにしていただきたいのです。そりし
ないと非常にここに不均衡を来すとい
うふうに私は考えるのですけれども、
どうでしよう。

○池田国務大臣 そういう議論は昔か
らあつたのであります。そこでイギリ
スなんかは九十何パーセントの税をと
つておつたのであります。日本でも九
〇%以上の税率を使つたことがあるの
であります。しかし日本の国民所得と
所得層を考えてみると、昔は富士山
のようなどういうかつこうをしており
ました。しかし今の日本の国民所得と
いうものは、何というか剣山のよう
に急に下へ下つてこうなつておる。です
から上をいくらとつても、財政收入と
いうものはまかなえない。アメリカや
イギリスのように富士山のようであつ
たら、五合目から上がたくさんあります
からよろしいのですけれども、人が
登れないような剣山のようところは
いくらとつてもとれないと。こうして、
今五五%とつて四五%残るとおつしや
いましても、これに住民税がかかるた
り、あるいは所得の多い人は寄付が、
いやでございますが来ましたり、こう
いうことになりますと、上の人もそう
樂ではございませんし、そうしてたく
さんの負担力がある人はごく少いので
あります。昔の日本の所得と申します
と、アメリカやイギリス流に富士山の
所得、今はまるでぼちきを立てた上う

はできるだけ減らさなければならぬと
いう考え方で、扶養控除の引上げとか基
礎控除の引上げをしておりますが、何
分にも所得税をこれくらいとしなけれ
ばならないということになると、遺孀
ながら下まで行かなければならぬの
であります。こうして今年からばわ
れくの歳費もふえましたが、とにかく
税金が高いことは私が最もよく知つ
ております。歳費が上りましても、相
当の税金があるのであります。四五
十万円の所得といふたら、これは国民
所得の中以上でありますよう。こう
してまだ五〇まではかかるつておりませ
んが、かなりの負担でございます。し
かし今の財政状況から申しますと、ま
あこの程度は、遺憾ではあるが、やむ
を得ないんじやないか。そこで私はで
きるだけ歳出を減らして、そうして税
負担の軽減をして、資本蓄積、再生産
に向わそうという方針をとつておるの
であります。

るんだから、間接税の方に力を入れて行くべきだという議論もあります。この前新聞を見ますと、ある有名な方がある有名な方に意見書をお出になつたときに、間接税中心に行くべきではないかということを言つておられたようですが、私は間接税といふのは大衆課税で、やはり税の理論としては所を得税で行かなければならぬ。私は所得税は早い機会に安くしたいとは思いますが、何分にもどれだけあなたが予算を削つてくださるか、どれだけ公共事業費も減らし、あるいは政府の仕事も減らし、役人の数も減らし、それがどれども、何分にもどれだけあなた方が予算を削つてくださるか、どれだけ公共事業費も減らし、あるいは政府の仕事も減らし、役人の数も減らし、おきき願えれば、その時期に軽くなると思います。

○松尾委員 今のお話を伺つて

いるところですと、もう一つ聞きたくなつたのです

が、いわゆる予算をどのくらいまで減らすというお話ですけれども、一体今

の物価指数と諸外国の様子あるいは労

働賃金からあわせ考えまして、日本の

予算ほどの程度がほんとうに妥当なん

でしようか。その数字をお示しくださ

いますれば、それになると私も議

員の一人として奔走します。

○池田国務大臣 お詫申上げましよ

う。大体予算のスケールといふものは

国によつて違います。一応一般会計を

足らずであります。イギリスの予算は

百億ポンドの国民所得に対しまして六

千四百億出は三十四億ポンド、三割四、

五百分でございまし上ら。アメリカの予

算は二千二百五十億ドルに対しまし

て、歳出が四百二十三億ドル、歳入が

三百七十二億ドル。これで大体スケー

ルがおわかりでございまし上ら。

この

度に見ま

りまし

よ

う。

この

度に見ま

かわいがりなさいまして、税法だけのそ
の他いろいろな関係から、こればかり
に恩典を與えているよう思うのです
けれども、私は資本の蓄積というもの
は結局のところ、必ずしも大資本家を
つくり上げるということではないと思
うのです。もしまことにこれを極端に
おやりになるといかがかしらと思うの
です。この資本の蓄積というものは健
全性を保つて行かなければならぬか
ら、配当の制限とかあるいはそれ自体
の冗費の節減とかということでやつて
行く方がいいのじやないかと思うので
す。大臣はこの点についてどうお考え
でしようか。また日本に金がなくて貧
乏人ばかりの税金をとつてやるといら
ことでなしに、他の方法で金をつくつ
て蓄積ができるように、あるいは産業
資本の注入をするとかいう方法をお
考へになるおつもりはございませんで
しょうか。

フレになつて生産ができる。そこで私は金もほどくに出さなければいけない。しかし金を先にたくさん出したら生産はできない。それでどうしても今のところでやつていただく。見返り資金や預金部にたくさん置いておるじゃないか、この金に困つておるののために二千四、五百億円出でる。それが出ておるから政府が調節をしておる、こういつかつこうであります。今輸入のために二千四、五百億円出でる銀が出ておる、国も見返り資金なんかどんく出でて行つたら三、四年前のインフレが出て来るのであります。これは全体としてよほど考えなければならぬのであります。金だけが不自由なのじやない。金が不自由であると同時に物も不自由なのです。だから金が不自由だというので金だけやつたのであるがますく不自由になつて来るのです。従いまして急激に資本の蓄積をはかりますが、足りないところはやはり外資導入よりほかにありません。しかし外資導入といつても、ドルが来たつて意味をなさない。ドルにかかる物が来ることが主眼であります。だから物が来、ドルも来、来たドルでいるものを買って行く、こういふことで行かなければいかぬので、金ばかりにとらわれるべきではありません。金より物、物より金と、こうちぐはぐに来るようござりますが、金も物も常に一体をなしておるものと考えております。

私もよくその心情はわかります。ちょうどこれは隣の金持の坊やのいいおもちゃやだとか高級な菓子を、貧乏人の子供が金のないお母さんになだつて同じような苦しみがあると思うのです。けれどもこの賢明なお母さんは、一處近所のみもあるだろうし、また子供をひがませないでよく指導して行かなければならぬという教育心も持つてゐるだろうし、なか／＼のお骨折りだろうと思うのです。どうか大臣もこのよい賢明なお母さんになつていただきたいと思うのです。貧乏人をあまり犠牲にしておきますと、半死半生の体で水を飲んでもまんしていられる間はないのです。けれども、それが不平とかわつて来る時、自由党の大臣に、また日本の国民思想といふものに、不満から大きな火がついて来るのだと思うのです。單なる貧乏経済をつかさどるといふ問題だけで終らずに大きな世的な問題まで発展するということもありますから、どうかいい指導をしていただきたいと切望する次第でございます。

○池田国務大臣 ごく最近の数字は存じませんが、一月の二十八、九日ごろ私が本会議で申し上げたときの氣持ちは、源泉課税の所得税で四、五十億くらい増収が出るのじやないか。それから法人税で百億程度、補正予算以上にとれるのではないか。それからお酒の方で二十億余り増収があるのではないか。しかるところ片一方の事業所得の方で先ほどもちょっと触れましたが、千五百億円を千百七十億円に減らしてあります。しかし、これがやつぱり百億以上の減収になるのではないか。物品税のある程度の減収が出来よう。こうやってみますと、非常にこれのものあります。事業所得税のようにとれていますが、事業所得税のようないるものもありますので、全体として大した増収にはなりますまい。

○**池田国務大臣** 消費物価の方は最近上つて参つております。詳しく申しますと、先ほど触れました消費物価指数は、昨年の一月ころ一三二、三であります。それが昨年の四、五月ころ一二四、五、昨年の十月が一二八、十一月一三四、三こうなつて来ておりますので、高低はござりまするが、昨年の十二月はかなり上つて來ました。それまではすつと横ばいだつた。かるがゆえに私は、勤労階級の分はおととしに比べて苦しくなつたとは考えません。消費者物価指数が真なりとすれば——私はこれを信じております。そうだとすれば勤労階級全体としては、おととしの平均一三七、八だつたということになれば、一〇程度下つておりますから、苦しくなつたとは思いませんが、賃金はかなり上つております。去年の一月は平均賃金が九千七百円、一月は特殊な例でございまして、二月は平均が八千七百円、それが十一月には九千五百円になつておる。一月、十二月は特例でございますが、二月と十一月を比べたら、七、八百円上つておるわけです。しかし消費者物価指数は横ばいである、こういうことがあるのであります。私は物価が上つたから、賃金が上つたということには持つて行きたくない。持つて行きたくないというのも希望ではございませんで、生産が非常によえて、所得が全般的に上つて参りました。そこで昨年の暮れなんかも、織維関係の年末賞與は、当初は一箇月半といつておりましたが、結局新規なんかも二・二箇月分とか二・一箇月分とかに上つて來た。こういうことで

昨年の十二月の賃金は、相當上つておるのではないか。もちろん一円を突破しておると思うのであります。だから物価が上つたから賃金が上り、賃金が上つたから勤労所得がふえたんだ、こういうことよりも生産があえて賃金が上つて來た。しこうして物価がある程度上つたけれども、賃金は非常に上がつたので、生活は去年の十一月くらいまでねまあくといふところである。そこで勤労所得は上つた、こうなると思うのであります。

○竹村委員 大臣は、物価が上つたから賃金が上つた、そういうふうに考えたくない、一応物価は横ばいで賃金が上つた、こういうように言われるのですが、この問題について議論をいたしましても、おそらく大臣と私の考えは一致しないだらうと思います。私は現在では物価は非常に上つておる。昨年の十二月と現在と比べるならば、消費者物価は相当上つておる、とうふうに考える。しかも消費物価の上りと賃金の値上げとは、物価が上つただけ賃金が上げられているかといふと、必ずしも上げられていない。たとえば給與ベース一つにいたしまして、も、私はその通りであらうと思う。おそらくこの三月、四月になりますならば、このままの賃金、このままの給與ベースでは、おそらくその人たちの生活は非常に苦しくなる。従つて私は、当然給與ベースも改訂されるべきものである、あるいは賃金も上がるべきである、とうふうに考えるわけですが、その場合におきましても、今大臣が源泉所得で四、五十億予算よりも多くとれると言われましたが、むしろもつと多くとれるのじやないかと考える

わけでござります。そういたしますと、たとえば勤労所得で、予算上におきましては、昨年度と比べまして百三十二億減税になつておる、こう説明されております。しかし税法上から見たならば、政府は三百何億か減税にならる、こういうようによつておられます。これはこの間平田さんともすいぶん問答をしたわけでありますけれども、たとえかりに物価は二割上つた。二割上つたといつしまして、この二割だけの賃金が上つたとしますと、一万円の給料取りは一万二千円とれるようになる。そうすると今まで一萬円の給與所得者は、現在の改正税法によりまして四百五十円の税金を払う。つまり夫婦と子供二人で四百五十円払うことになつておる。ところが今度物価が上つたがゆえに、一万二千円の給料をとるようになると、結局改正税法によりましても、七百九十円の税金をかけなくちやならぬ。一万円のものが一萬二千円になつて、これはもちろん二千円多く給與をとるようになつたんだかる、税金は改正しても七百九十円かけるのがあたりまえで、前の税法では一万円で六百八十三円であつたものが、今度は一万二千円で七百九十四円になる。つまり百七円多く税金をかけなくちやならぬことになるのであります。が、そいたしますと、税法上でとかくの他の問題でなしに、実際上労働者の生活から見ますと、一万二千円とつたならば二千円所得が多くなつた、こういうようによつて考えますけれども、結局におきましては一万円とつておるときを考えますと、物価の上つただけ給料がよけい上つて、税法では改正されておりません。しかし税法上から見ておきましては、改正しないところの一万円もあつても、

たときよりも、百七円税金を多くかけなくちゃならぬ。もちろん税法上には七百四十何億が減税になつておると、先ほどから言つておられますけれども、実際労働者の面から行きますと、物価が二割上つて賃金が二割ぐらい上がつたといつてしましても、実質上には減税にはならぬ。税金は安くならぬ。これが議論の中心なんです。先ほどから松尾さんにもいろいろ御答弁されておりますが、つまり減税とは、政府がこの予算書でも説明なれどおるようだに、あるいは税制改正の提案理由の説明にありますように、結局国民負担の軽減である。これが減税の根本である。そうして資本の蓄積、ということになつておるのでですが、実際は国民負担を軽減するといふものが減税でなければならぬ。こう政府は言つておられる。そういたしますと、私が先ほど例を引きましたように、これは实际上には減税にならぬ、実質的な減税でないと考えるのであります。大臣は一体どういうふうに考えられますか。

やつて、生活水準を上げようというの
が理想であります。だから、減税とい
う問題と生活問題とは、別個にわけて
お考えくださらなければいけません。
負担といふのは、個々の負担といふの
じはありません。全体の国民経済上の
負担を言つておるのであります。それ
から労働者の生活が苦しくなつたとか
なんとかおつしやいますが、昭和二十
四年を一〇〇といたしますと、大体十
一月までの統計がありますが、それを
見ますと名目賃金は二割五分上つてお
ります。そうして物価は、消費物価指
数を一〇〇といたしますと、十一月は
九七、十月は九三で、物価は下つてお
ります。かるがゆえに実質賃金は昭和
二十四年平均を一〇〇といたしますと
「三四・一となつております。物価
は横ばい、賃金は二十四年平均より三
割四分向上している」という数字を、主
税局長が今持つておきましたのでもら
つたのですが、この通りであります。
減税じやないと言われますが、減税方
案を出さなかつたらどうなりますか。
○夏堀委員長 大蔵大臣は他に会議の
約束がありますので、また次の機会に
いたしたいと思いますが、あと一点だけ
簡単に願います。

る。いたし方ないからとのくらいに、おこう。そのついでにこの改正案のねらいとして、いわゆる法人税などにおける資本蓄積をおやりになつて、法人に対しては、もつば資本蓄積の名において減税をされておる。たとえば積立金に対するところの課税の廃止、こういうことをされておる。時間がありませんので、また後ほどやりますが、とにかく改正案を出されることは、つまり予算が余るから、いたし方ないからこういうふうにしよう、そのついでに法人に対して、資本の蓄積の名においてひとつうんと減税してやれ、こういうことだと私は考えておることを申し上げて、これで打切ります。

ところがこの石油の総数量の約九〇%は、外国から輸入しておりまして、全使用量の一〇%が国内で生産されておる。もしこの一〇%の国産原油を保護するため、九〇%の輸入原油に対し一〇%の課税をして行くということになると、これは結局物価の問題にも大いに影響しますし、また緊要な原料をどん／＼輸入しなければならないといふ段階になりますと、一〇%の高率税をかけるということは、非常に不合理だと思うのであります。政府は別にこれについて意思表示もしておりませんが、審議会で上申しまして、政府が採択しようとしていることにきつたということを聞いておりますが、その点についてお伺いしたいと思います。

とは、非常に重要な意味を有すると考えてお
か、意義があるのでございまして、外
国からの輸入が減少したような場合、
あるいはその他の場合におきまして、
非常に重要な意味を有すると考えてお
るのであります。そのような意味にお
きまして、日本の石油資源の開発、石
油の増産ということにつきましては、
やはり国家的見地におきまして、この
際私どもは相当これを推進する必要が
あると考えまして、少くとも一〇%の
関税はこの際賦課したらどうか。一〇
%でも、率直に申しますと保護関税と
しましては低いのであります。戦前は
むしろそれよりも高く二〇%、二五
%という関税をかけておつたのであり
ますが、今いきなりそういう高い関税
をかけますと、御承知のように一般に
も相当影響がありますので、石油の增
産につきましては、適当な対策を講ず
ることにいたしまして、関税率としま
しては一〇%程度で行きたい、こうい
うことで、大体政府といたしまして
は、関税率審議会の意見等も聞きまし
て、案をまとめたような次第であります。
しかしこの問題は相当ほかにも影
響するところもございますし、問題が
ござりますので、関税率法が本国会
にかかりました際に、さらに関係省の
御意見等もよくお聞き願いまして、適
当な決定をお願いいたしたいと思いま
す。また原油に一〇%課税いたしまし
ても、ガソリンの値段の方は一〇%よ
りも少し低い影響しかないようにあり
ます。それらの点も適当な機会に、さ
らに詳細御説明申したいと考えておる
次第でございます。

大体原油に対しても無税のようになります。これと同時にまた戦争状態、いわゆる国際不安の状態になつて来ると思ふ。いろんな材料、いわゆる生産原料を日本の国内において備蓄しなければならない。こういう意味合いから考へても、この税の一〇%の引上げ方は非常に不當じやないか、こう考えるのです。またこれに対しては各種団体の方々も、非常な反対陳情を盛んに議会側にしておられます。この国際不安の折柄、こういう原油というようなものは、どん々日本国内に輸入しなければならない。こういう意味合いで、われくは一〇%は過過ぎるようにも考えられますし、また外国の原油の自給率の低い国は全然無税になつておる。そういう意味からいつても、わずか一〇%の精油業者のために、これだけ産業に影響を及ぼすような税のかけ方はどうも不合理に思ひうるので、今後関税奉法改正のときにも、一応これをお願いしたいと考えておりますが、政府の方で、ぜひ善処方を御研究願いたいと思います。

○石油資源 石油資源をどうするかといふ問題と関連いたしまして、御決定願いたいと寄りは考えておるのでござります。なお詳細は関税定率法の御審議の際に、十分御説明申し上げたいと考える次第であります。

○三宅(則)委員 私の質問いたしたいと思いますのは、通行税のことについてであります。航空機が発達いたしましたとして、将来は日本の国土を縦横無盡に通行できる、こういうことになるだらうと思いますが、現在ではあまりたくさん使つてないよう思います。もちろん外国人には適用はないと思いますが、航空機による通行税はどうのくらい見積つておられますか。またその状況等について、主税局長から承りたいと思ひます。

○平田政府委員 航空機による国内の通行が始まる可能性がございますので、今回法律案を出しまして、汽車の一、二等と同様な課税をする、こういう提案を実はいたしております。まだ今のところあまり確実なことは申し上げにくい点もあると思いますが、一応私どもの見込みましたところによりますと、これはまだ料金等も実ははつきりいたしておりませんので、一応の予測にしかすぎないのでございますが、航空機による二十六年度の収入見込み額を八千五百万円程度と見積つております。これは先般お配りをしてあります歳入予算の説明の中に書いてござります。それによいまして御了解願います。

○三弔(則)委員 通行税の問題でもう一つ伺いますのが、汽車の一等、二等にかけて汽船にはかけない。これは常識であろうと思います。この通りにな

ると思いますが、従来は汽船に相当しておつたわけあります。つまり海車は三等、汽船は二等といふのが常態であります。この二等廃止によりだつたわけです。この二等廃止によりまして相当減りましたようか。その辺をちょっとと承りたいと思ひます。

○平田政府委員 その点も説明書に記載してございますが、約五千九百万円の減少を見込んでおります。

○三宅(剛)委員 私の想像を述べて恐縮でありまするが、民間人が自由に乗れるには、二十六年度ではまだ十分とは言い得ないと思ひます。これが何か政府としては手を打つておらわましよろか。この航空機に自由に乗れるということに対しまして、何か方法論がありましようか。この機会に承つておきたいと思ひます。

○平田政府委員 その点は最近新聞紙等にも出ております通り、国内の航空室が司令部から許されまして、日本に航空会社ができまして、その会社の經營で、飛行機その他を外国から借りまして、それによつて運行が開始される。それには日本人も利用ができるということに相なつております。

○三宅(剛)委員 あまりつ込んだ質問は省略いたしますが、およそ通行税といふものは、われくへいたしましたことは、なるべくない方がいいといふように考へておるのです。しかし一等客や二等客とかいうものにつきましては、料金をかけるようになつておりますが、将来におきましては、これは廢止した方がよろしいと考へるのあります。これに対しても政府はどういうふうに考えておりますか、承りたいと思ひます。

卷之三

○平田政府委員 もう一ぺんお伺いいたします。
契約者一人ごとに計算しまして、十万円
田づつ特別控除をするということであ
ります。

ときに、これが中止されると思うのです。しかしその後統制経済がはされません。だん／＼と自由経済になつて来ております。今のデパートの經營等を見ますると、現金取引というものがデパートの本質であると思いますから、商品切手というものは将来発展はいたしますが、今のところはあまり活発でないよう考へておりますが、政府はどういうよう考へておりますか。

○平田 政府委員 お話を通りでありますとして、統制時代にかなり養えていたのが、最近復活しまして大分盛んになりますのが現状だらうと思います。

○三中(則)委員 いろ／＼あります。が、本日はこの程度にしておきます。

○夏垣委員長 本日はこれをもつて散

午後三時三十一分散会

ります。その辺のところは、今の段階ではちよつと確定的な意見は申し上げにくいのであります。

○三田(則)委員 主税局長のお話をよ

どもは今後國民經濟の復興と同様に、
りまして大体は丁度いたしました。

流通経済というのも考えられますか

ら、通行といふことも盛んになるだろ

うと思ふのでありますから、当分の間は今度改正になられましたようこして行

きたいと思います。つきましては、ハ

の前奥村委員から御質問がありまし

て、すでに主税局長から答弁があつたところですが、用意疏二つきました。

一応明確にするために、もう一べん

御質問いたしたいと思います。十万円

まではどのような名義であつても、受
取らるる二三の課税になつてゐる。

取るときにこれに誤解しないと便利なところにつけてあるわけであります

が、何べんどなたから受取つても、十

万円まではさしつかえないということ

に了承してよろしゅうござりますか。

昭和二十六年三月一日印刷

昭和二十六年三月三日發行